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Глава государства Касым-
Жомарт Токаев принял предсе-
дателя правления АО «Нацио-
нальная атомная компания «Каз- 
атомпром» Меиржана Юсупова. 
Был заслушал отчет о результатах 
деятельности компании за 2023 
год, а также о целях и планах в 
краткосрочной и среднесрочной 
перспективах.

Президенту было доложено, что по 
итогам прошлого года показатели по про-
изводству и продажам урановой продук-
ции составили более 21 и 18 тысяч тонн 
соответственно. Как сообщил Меиржан 
Юсупов, доля перевозок урановой про-
дукции по Транскаспийскому междуна-
родному транспортному маршруту в 2023 
году существенно увеличилась – по дан-
ному транзитному коридору были пе-
ревезены 64 процента от всех отгрузок  

урана из Казахстана в западные страны.
Кроме того, Глава государства был 

проинформирован о реализуемых инве-
стиционных проектах группы компаний  
«Казатомпром», а также о социально зна-
чимых проектах, направленных на разви-
тие и поддержку регионов присутствия.

Президенту также было доложено о 
работе по расширению и восполнению 
минерально-сырьевой базы.

По итогам встречи Глава государ-
ства дал ряд конкретных поручений по 
повышению эффективности работы 
«Казатомпрома».

«Казатомпром»: ИТОГИ  И  ПЕРСПЕКТИВЫ 
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По итогам прошлого года экономи-
ка республики адаптировалась к новым 
условиям и вышла на путь устойчивого 
развития. В результате принятых мер 
рост экономики составил 5,1%.

Все основные отрасли показали положитель-
ную динамику: строительство – на 13,3%, тор-
говля – 11,3%, услуги информации и связи – 
7,1%, транспортные услуги – 6,9%, промыш-
ленность – 4,3%.

Инвестиции в основной капитал выросли 
на 13,7%. При этом за 9 месяцев 2023 года объ-
ем прямых иностранных инвестиций (ПИИ)  
составил 19,7 млрд долларов США. Из них бо-
лее 11 млрд направлено в несырьевые секторы. 
В целом уже второй год подряд показатели по 
ПИИ становятся одними из самых высоких за 
последнее десятилетие – их годовой объем на-
ходится на уровне 26-28 млрд долларов. Казах-
стан лидирует по общему притоку иностранных 
инвестиций среди стран СНГ.

За 11 месяцев 2023 года внешнеторговый 
оборот вырос на 2,2% и составил 126 млрд дол-
ларов. Положительный торговый баланс респу-
блики превысил 16 млрд долларов. Номенкла-
тура несырьевого экспорта увеличилась на 141 
позицию.

Международные резервы страны составили 
96 млрд долларов. В том числе активы Нацио-
нального фонда выросли на 4 млрд и превыси-
ли 60 млрд долларов. Международные рейтин-
говые агентства подтвердили суверенный рей-
тинг и инвестиционную надежность экономи-
ки Казахстана.

Правительство совместно с Национальным 
банком и местными исполнительными органа-
ми реализует комплекс мер по контролю и сни-
жению инфляции. В результате в прошлом году 
она снизилась более чем в два раза и составила 
9,8%. В 2024 году стоит задача удержать инфля-
цию в коридоре 6-8%.

По итогам 2024 года рост экономики дол-
жен составить не менее 5,3%, прогнозируют в  
Правительстве. 

ЦИФРЫ И ФАКТЫ

Прогноз – 5,3 процента 

Вчера Главой государства подписан Указ № 446 «О Правитель-
стве Республики Казахстан».

«В соответствии со статьей 70 Конституции Республики Казахстан  
ПОСТАНОВЛЯЮ:

1. Принять отставку Правительства Республики Казахстан.
2. Временно возложить исполнение обязанностей Премьер-Министра Респу-

блики Казахстан на Скляра Романа Васильевича.
3. Членам Правительства Республики Казахстан продолжать исполнение своих 

обязанностей до утверждения нового состава Правительства.
4. Настоящий Указ вводится в действие со дня подписания», говорится в 

постановлении.

Правительство 
уходит в отставку

ТОВАРЫ И УСЛУГИ

Всё  ли  по  ГОСТу?
Областной департамент Комитета по техническому 

регулированию и метрологии МТИ РК в 2023 году 
провел 231 проверку. В 211 случаях  установлены 
различные нарушения  и наложены административ-
ные взыскания на общую сумму  6,9 миллиона тенге. 

Как сообщил на брифинге в регио-
нальной Службе коммуникаций руко-
водитель департамента Бауыржан Кар-
сакбаев, за указанный период ведом-
ством также осуществлено шесть вне-
плановых и 24  совместных проверок, 
по итогам которых выданы предписа-
ния об устранении нарушений. К при-
меру, рассмотрено обращение от объ-
единения юридических лиц «Ассоци-
ация производителей и потребителей 
автохимии Казахстана» по факту реа-
лизации охлаждающей жидкости «Ан-
тифриз», не соответствующей требова-
ниям технического регламента Тамо-
женного союза. По итогам проверки 
один субъект привлекли к администра-
тивной ответственности, сумма штра-
фа составила 336375 тенге.

В 14 медицинских учреждениях об-
ласти использовали просроченные 
приборы для измерения температуры 
тела, артериального давления  и так да-
лее. В результате вынесены постанов-
ления о наложении административ-
ных взысканий на сумму свыше пяти  
миллионов тенге.

Спикер напомнил, что согласно тре-
бованиям Закона РК «О драгоцен-
ных металлах и драгоценных камнях», 

на территории страны не допускается  
реализация ювелирных и других изде-
лий без наличия пробирного клейма, 
а также оттиска именника. Эти обо-
значения проставляются производи-
телями ювелирных и других изделий. 
В прошлом году сотрудники департа-
мента провели 64 мероприятия профи-
лактического контроля в этой сфере и 
установили 54 факта нарушений зако-
на предпринимателями – они продава-
ли ювелирную продукцию без пробир-
ных клейм. 

– За подобные нарушения преду-
смотрена административная ответ-
ственность в виде штрафа, сумма ко-
торого может доходить до полумилли-
она тенге. Если потребитель столкнул-
ся с такими фактами, то он может об-
ратиться в наш департамент, – сказал 
Б.Карсакбаев.

Также в прошлом году областная ко-
миссия по госсимволам РК, в состав 
которой входят и специалисты депар-
тамента, провела мониторинг на пред-
мет соблюдения стандартов в исполь-
зовании государственной символики 
в учреждениях. Проверено 419 госуч-
реждений, в 49 случаях выявлены на-
рушения. Проведено два заседания ре-

гионального штаба по вопросам тех-
нического регулирования, на кото-
рых рассмотрены вопросы безопасно-
сти на детских аттракционах и игровых  
площадках.

Спикер напомнил, что  в Казахстане 
с прошлого года каждый торговый объ-
ект должен проводить ежегодную обя-
зательную поверку весов в аккредито-
ванных лабораториях, которые име-
ются во всех областях страны. Конт- 
роль в этом направлении не проводи-
ли несколько лет.  И эта мера назрела и  
вызвана жалобами потребителями на 
недовесы в торговых точках.  

Также  поступают многочисленные 
жалобы водителей на недолив топлива 
на автомобильных и газовых заправоч-
ных станциях. В связи с чем, владель-
цы таких станций обязаны регулярно 
поверять топливораздаточные колон-
ки и контролировать точность раздачи 
топлива. Об этих и других фактах на-
рушений законодательства потребите-
ли могут заявить  в областной департа-
мент для принятия соответствующих 
мер.

Наталья ЧЕРНЕЙ

СЕССИЯ ОБЛМАСЛИХАТА

В Кызылорде состоялась XI сессия 
областного маслихата. В ее работе при-
няли участие аким области Нурлыбек 
Налибаев, его заместители, руководи-
тели органов правопорядка и прокура-
туры, областных управлений, в режиме 
конференц-связи – акимы Кызылорды 
и районов. 

Руководитель областного управления эконо-
мики и финансов Камбарбек Мубараков сделал 
сообщение по вопросу внесения изменений в 
бюджет области на 2024-2026 годы. 

На состоявшемся несколькими днями ра-
нее заседании постоянных комиссий народ-
ные избранники предложили ряд проектов, на-
правленных на повышение качества жизни на-
селения. Кроме того, на рассмотрение сессии 
были вынесены вопросы, касающиеся внесе-
ния изменений в состав областной комиссии 
по противодействию терроризму и о присуж-
дении звания «Почетный гражданин области» 
ряду кызылординцев за вклад в развитие регио-
на. По последним двум вопросам повестки дня 
выступили руководитель управления по моби-
лизационной подготовке Марат Курманбаев и  
руководитель аппарата акима области Шахмар-
дан Байманов. 

Аким области ознакомил присутствующих 
с намеченными на ближайшую перспективу  
проектами. Отмечено, что в первую очередь 
должны быть реализованы те, которые име-

ют приоритетное значение для социально-
экономического развития региона.  

В связи с диверсификацией сельскохозяй-
ственного производства с учетом дефицита по-
ливной воды в Шиелийском районе планирует-
ся реализовать проект по выращиванию куку-
рузы методом капельного орошения на площа-
ди 300 гектаров. На сегодня подготовлена зем-
ля, заказано необходимое оборудование. Тре-
буются 148,9 млн тенге на подведение 12 км  
линий электропередач.  

Также немаловажное значение имеет соз-
дание комфортной зоны для жителей – на это 
необходимо 7,5 млрд тенге. Многое в этом на-
правлении сделано в прошлом году. 

В приоритете – забота о людях
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Жизнь как искусство



Так, в области выросло число красивых и со-
временных зданий, благоустроены дворы, обнов-
лены фасады многоэтажных домов, появились 
новые аллеи, расширены дороги.  Словом, на со-
циальную сферу, которая является одной из са-
мых затратных статей бюджета, необходимо на-
править еще 2,4 млрд тенге. 

Не сходит с повестки дня жилищный вопрос. 
Для обеспечения жильем 135 семей, прожива-
ющих в аварийных домах, необходимо 1,7 млрд 
тенге. 

Как отметил Н.Налибаев, прошлый год ока-
зался для области успешным. По основным по-
казателям развития регион оказался в числе ли-
деров по республике, привлечены большие  
инвестиции. 

– С августа 2023 года область вошла в первую 
тройку по уровню роста. Общая сумма привле-
ченных инвестиций из всех источников достиг-
ла полтриллиона тенге, из которых 73 процен- 
та – частные. На протяжении последних десяти 
лет в регионе сохранялась тенденция снижения 
промышленного производства из-за уменьшения 
добычи нефти по причине истощения запасов на 

месторождениях. С сентября 2023 года из-за ро-
ста производства обрабатывающей промышлен-
ности по данному показателю в области намети-
лась положительная динамика. Если в 2022 году 
регион находился на 11 месте, то в прошлом году 
мы вышли на первое место. Сохранить экономи-
ческую стабильность непросто. В связи с этим 
нам необходимо увеличивать темпы роста, – ска-
зал Н.Налибаев. 

По итогам 2023 года объем промышленного 
производства вырос на 3,6%, обрабатывающей 
промышленности – на 33,5%, сельскохозяй-
ственного производства – на 3,7%, объем стро-
ительных работ – на 40,4%, ввод жилья – на 
8,4%, торговли – на 4,7%. 

В этом году будет отремонтировано 300 км 
дорог, что позволит довести долю дорог в хо-
рошем состоянии до 92 процентов. Планирует-
ся сдать в эксплуатацию новый терминал аэро-
порта «Коркыт ата», современный автовокзал. 
Население области на 98,4 процента обеспече-
но централизованной системой водоснабже-
ния. В этом году будут реализованы 14 проектов 
на общую сумму 5,4 млрд тенге, работа в этом 
направлении продолжится и в 2025 году. В ре-
зультате, население области будет на 100 про-
центов охвачено системой централизованого 
водоснабжения. 

На сегодня область газифицирована на 75 
процентов. До конца текущего года планируется 
подключить к природному газу еще 12 населен-
ных пунктов, в результате чего этот показатель 
будет доведен до 78 процентов.  

По проекту «Комфортная школа» по об-
ласти возводится десять школ, в скором вре-
мени начнется строительство еще 11. Нача-
то строительство школы-интерната физико-
математического направления с общежитием на 

400 мест. По национальному проекту «Модерни-
зация сельского здравоохранения» в области от-
крылись 15 амбулаторий с охватом более 25 ты-
сяч жителей. Еще 12 амбулаторий будут сда-
ны в этом году. В мае текущего года начнет ра-
ботать Центр крови. В областном центре появят-
ся соответствующий международным стандартам 
стадион и многопрофильный физкультурно-
оздоровительный комплекс с крытым  
бассейном.

Далее аким области остановился на проектах в 

сфере культуры. Среди них – Центр искусств на 
1000 мест, Центр «Анаға тағзым», Дворец брако-
сочетания и другие. 

Отметив достижения региона в сфере искус-
ства и культуры, Н.Налибаев сообщил, что ны-
нешний год он объявляет Годом духовности  
(«Руханият жылы»). Он будет отмечаться начиная 
с весенного  праздника Наурыз. 

Жанна БАЛМАГАНБЕТОВА 
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СЕССИЯ ОБЛМАСЛИХАТА

В ОБЛАСТНОМ АКИМАТЕ

В субботу на заседании под 
председательством акима об-
ласти Нурлыбека Налибаева 
рассмотрен план дальнейшего 
социально-экономического 
развития Сырдарьинского 
района. 

 
Как отмечалось, по итогам прош- 

лого года в районе сохранился ста-
бильный рост ключевых макроэко-
номических показателей. Объем ин-
вестиций в основной капитал сос- 
тавил 65,5 млрд тенге. Бюджетные 
средства освоены на 99,5 процен-
та – по этому показателю район во-
шел в четверку лучших среди реги-
онов области. Собственный доход 
района с 4,7 млрд тенге в 2022 году в 
прошлом году достиг 5,2 млрд тенге.  
Бюджет района на 2024 год, включая 
трансферты и кредиты, утвержден в 
размере 11,1 млрд тенге (в 2023-м –  
10 млрд тенге).    

Аким района Берик Сарменбаев 
в числе прочих представил на рас-
смотрение и инфраструктурные 

проекты. В этом плане на текущий 
год   разработано 27 проектов общей 
стоимостью 12,6 млрд тенге.  В их  
числе проекты по укладке щебня, 
электро- и водоснабжению ново-
го микрорайона в ауле Н.Ильясова.  
Реализуются четыре проекта по обе-
спечению населенных пунктов пи-
тьевой водой. Два из них завершат-
ся в этом году в  поселке Теренозек, 
один  – в ауле Шаган. В рамках про-
екта «Ауыл – ел бесігі» в марте нач-
нется модернизация водопровода в 
ауле Амангельды.

Будут реализованы три проек-
та по газификации. В прошлом году 
стартовали работы в аулах имени 
С.Сейфуллина и А.Токмагамбетова. 
В нынешнем году  из республикан-
ского бюджета выделены средства на 
газификацию аула Шаган. На спон-
сорские средства разработан про-
ект и представлена бюджетная заяв-
ка по обеспечению голубым топли-
вом аула имени Н.Ильясова. В соот-
ветствии с поручением акима обла-
сти также разрабатываются проекты 
по газификации аулов Амангельды, 
Жетиколь и Айдарлы.   

Реализуются два проекта по элек-
троснабжению.  По проекту «Ауыл – 
ел бесігі» в этом году будут капи-
тально отремонтированы 13 улиц. 
В областное управление пассажир-
ского транспорта и автомобильных 
дорог направлена бюджетная заяв-
ка на финансирование проекта ка-
питального ремонта восьми улиц в  
поселке Теренозек.

Выделены средства на строи-
тельство полигона твердых быто-
вых отходов в райцентре. В мар-
те начнутся работы по реконструк-
ции дворов многоэтажных жилых 
домов по улице А.Иманова посел-
ка Теренозек.   Требуется разработ-
ка проектов строительства  подвес-
ного моста над железной дорогой,  
пристройки к районному клубу. 
Также в райцентре назрела необ-
ходимость строительства детско-
го сада на 80 мест. Озвучен проект 
строительства кровли центрально-
го стадиона.  Кроме того,  необхо-
дима поддержка проектов по стро-
ительству пешеходных дорожек 
на десяти улицах в поселке Тере-
нозек, Аллеи молодежи у въезда в 

райцентр и благоустройству пло-
щади «Тағзым».

На заседании руководители об-
ластных управлений внесли свои 
предложения по озвученным про-
ектам. Отмечено, что при их реали-
зации важно учитывать одно из пре-
имуществ Сырдарьинского райо- 
на – близкое расположение к  
областному центру.   

Подводя итоги, аким области 
Н.Налибаев  отметил волнующие 
как сырдарьинцев, так и всех сель-
чан проблемы. В первую очередь 
они обеспокоены высокими ценами 
на продукты питания, товары массо-
вого потребления и тарифы на ком-
мунальные услуги. Руководитель ре-
гиона поручил акиму района взять 
на контроль вопросы обществен-
ного транспорта, создания гражда-
нам безопасных  условий для пере-
хода через железнодорожный пе-
реезд.  В целом, необходимо держать 
на контроле все озвученные про-
блемы и обеспечить общественно-
политическую стабильность на вве-
ренной территории.

Бота МЕЙРАМОВА

Проекты, меняющие жизнь 

По итогам 2023 года в 
Жанакорганском районе 
сложилась стабильная ди-
намика роста макроэконо-
мических показателей,  
сообщил  аким района Му-
рат Тлеумбетов на брифин-
ге в региональной Служ-
бе коммуникаций, и привел 
следующие цифры и факты: 

Объемы производства про-
мышленной продукции состави-
ли 140 млрд тенге (124,2%), об-
рабатывающей – 92,8 млрд тен-
ге (140,6%), инвестиций в основ-
ной капитал – 60,5 млрд тенге 
(105,4%),  строительных работ – 
13,8 млрд тенге (123,9%), роз-
ничной торговли –  8,7 млрд тен-
ге (107,2%), валовой продукции 
сельского хозяйства – 34,5 млрд 
тенге (105,7%). В эксплуатацию 
введено  58265 квадратных метров 
жилья (101,2%).  Собственные до-
ходы бюджета составили  более 
4,8 млрд тенге – рост по сравне-
нию с предыдущим периодом на 
1,2 млрд тенге.  

По словам акима района, сре-
ди поднимаемых на встречах с 
населением вопросов были каса-
ющиеся обеспечения качествен-
ной питьевой водой. Сегодня в 
районе к централизованному во-
доснабжению подключено 35 на-
селенных пунктов. На средства из 
республиканского бюджета про-
должаются работы по расшире-
нию второй линии магистраль-
ного водопровода Такиркольско-
го водохранилища, Талапского 
группового водопровода, модер-
низации водопроводных систем 
аулов Кожамберли, Суттикудык 
и Жайылма.  В 2024 году на завер-
шение этих проектов из област-
ного бюджета выделено 147,7 млн 
тенге, а также  125,5 млн тенге из 
Нацфонда на модернизацию сис- 
темы водообеспечения аула Ке-
линтобе.  При успешном завер-
шении всех работ жанакорганцы 
будут полностью обеспечены ка-
чественной питьевой водой.    

В удовлетворительном состоя-
нии сегодня находится 96,1% до-
рог районного значения, 56,1% 
улиц населенных пунктов. В этом 
году будут капитально отремон-
тированы четыре улицы поселка 
Жанакорган, а также девять улиц 
в аулах Абдигаппар, Акжол и Сут-
тикудык. Таким образом,  пока-
затель состояния улиц населен-
ных пунктов планируется довести 
до 59,5%. 

В текущем году на средства из 
областного бюджета планируется 
продолжить строительство одно-
го из «бородатых» объектов –  
моста через железную дорогу в 
поселке Жанакорган. 

Одной из актуальных проблем 
остается электроснабжение – на 
сегодня электролинии в районе из-
ношены на  80 процентов. До кон-
ца т.г. планируется завершить стар-
товавшую в 2022 году модерниза-
цию системы электроснабжения 
поселка Жанакорган. Также в том 
же году были разработаны ПСД по 
модернизации электролиний ау-
лов Сунаката, Енбек, Куттыкожа, 
Манап, Кандоз, Келинтобе, Кожа-
кент, М.Налибаев, Абдигаппар – 
всего девять населенных пунктов. 
На сегодня в трех из них работы за-
вершены, в остальных завершат-
ся до конца этого года. В планах – 
модернизация электромагистралей 
еще семи населенных пунктов, со-
ответствующие ПСД уже разрабо-
таны. При завершении всех работ 
уровень износа районной энерго-
системы планируется снизить до 
30 процентов. 

В прошлом году были выде-
лены средства на газификацию 
пяти  аулов, пока работы завер-
шены в четырех из них (Жайыл-
ма, Шалкия, Куттыкожа,   Кей-
ден).  Разработаны проекты по 
обеспечению голубым топливом 
еще стольких населенных пун-
ктов (Сунаката, Енбек, Екпинди, 
Кожамберди, Суттикудык), рас-
положенных на участке, по ко-

торому проходит  распредели-
тельный газопровод населенного 
пункта Томенарык.   

Успешно развивается сельско-
хозяйственная отрасль – почти 
треть всего поголовья скота обла-
сти приходится на Жанакорган-
ский район.  В прошлом году хо-
роших результатов добились зем-
ледельцы: средний урожай риса 
составил  56,3 центнера,  овощей – 
210,  бахчевых – 305, картофеля – 
103 центнера.  

 За отчетный период зареги-
стрировано 6985 субъектов ма-
лого и среднего предпринима-
тельства, из них 6756 – актив-
но действующих. На реализацию 
315 проектов из всех источников 
выданы кредиты на общую сум-
му 4,5 млрд тенге, на 164 проек- 
та – государственные гранты в 
229 млн тенге.  По программе 
«Ауыл аманаты» через СПК «Бай-
коныр» прокредитовано 74 про-
екта на  535 млн тенге. 

В прошлом году в районе соз-
дано 3370 новых рабочих мест. 
На 1 января 2024 года общий 
уровень безработицы составил  
5 процентов.

Особое внимание уделяется 
развитию образования, здраво-
охранения, культуры и спорта. В 
прошлом году построена новая 
школа в поселке Жанакорган, на-
чалось строительство трех школ 
(на 600 мест в райцентре, на 300 
мест в ауле Жанарык, на 150 мест 
в ауле Байкенже).  

В ауле Каратобе введена в экс-
плуатацию врачебная амбулато-
рия. С соответствии с инициати-
вой Президента РК в марте т.г. 
планируется открытие центра 
«Қамқорлық», который охватит 
мерами реабилитации почти 500 
детей с особыми потребностями 
из Жанакорганского  и Шиелий-
ского районов.  Для центра вы-
делено пустующее здание быв-
шей больницы, прошедшее ка-
питальный ремонт. Через фонд 
«Қазақстан халқына» приобрете-
но современное реабилитацион-
ное оборудование, идет обучение 
специалистов.    В этом году так-
же будут введены в эксплуатацию 
три  медицинских объекта.  

Немало ярких событий прои-
зошло в культурной и спортив-
ной жизни жанакорганцев. К 
примеру, в прошлом году капи-
тально отремонтированы   клубы 
в аулах Жайылма, Озгент и Аб-
дигаппар. В ауле Акжол построен 
новый спортивный комплекс. В 
этом году строительство спортив-
ного комплекса начнется и в ауле 
Келинтобе.  

Весомый вклад в индуст- 
риально-инновационное разви-
тие региона вносят крупные пред-
приятия, такие, как по добыче ура-
на  –  «Кызылкум» и «Байкен-U», 
серной кислоты – ТОО «СКЗ-U», 
свинцово-цинковой руды – АО 
«Шалкия Цинк ЛТД», щебня – 
«КДСМ Кыран», «УАД», «Сарман-
ТастакЖанакорган», производ-
ству извести –  «ПремиумКласс-
Строй», «ОСТ», «КуатӘк» и дру-
гие. В ближайшие годы в райо-
не ожидается реализация и других 
инвестиционных проектов, пред-
усматривающих открытие птице-
фабрики по производству 3,5 ты-
сячи тонн мяса птицы в год (кре-
стьянское хозяйство «Абдулла»), 
производства томатной пасты 
мощностью 24 тысячи тонн в год 
(ТОО «Кызылорда AGROPlus»), 
обогатительной фабрики годовой 
мощностью 4 млн тонн продук-
ции (АО «Шалкия Цинк ЛТД»), 
горно-обогатительного комбината 
по добыче и переработке полиме-
таллических руд (ТОО «Майнинг  
Консалт Ко»).  

Неустанный труд жанакор-
ганцев в прошлом году отмечен 
по достоинству – район признан 
лучшим по показателям развития 
АПК. Кроме того, по итогам об-
ластного конкурса лучшим рай-
онным центром признан  посе-
лок Жанакорган. Осенью третье  
место в такой же номинации за-
воевал и аульный округ  имени 
Жаманбая батыра.   

Ботагоз АЖАРБАЕВА

БРИФИНГ

Не сходя с намеченного 
курса

Аким области Нурлыбек 
Налибаев провел совещание 
по обсуждению социально-
экономического развития 
Кызылорды за прошлый год 
и планов на перспективу.   

Как отметил глава региона, в 
прошлом году в Кызылорде от-
мечен стабильный рост основных 
макроэкономических показате-
лей. Объем инвестиций в основ-
ной капитал составил 232,9 мил-
лиарда тенге. Бюджет освоен на 
98,5 процента. Если в 2022 году 
бюджет  города составлял 51,6 
миллиарда тенге, то за два года он 
почти удвоился.  В прошлом году 
бюджет Кызылорды составил 95,1 
миллиарда тенге. 

Аким города Серик Кожани-
язов доложил о проводимой ра-

боте в 2024 году. В нынешнем 
году в Кызылорде  планируется  
реализация 78 проектов. Кро-
ме того, будут подготовлены 
еще 55 проектов на 24,3 мил-
лиарда тенге. Из них семь  про-
ектов по электрификации,  
один – жилищному строитель-
ству, восемь – благоустройству и 
три  – реконструкции улиц. Кро-
ме того, подготовят пять проек-
тов по капитальному ремонту до-
рог, два – среднему ремонту улиц,  
два – строительству спортивных 
площадок, 17 – водоснабжению 
и водоотведению и одну иници-
ативу – по модернизации линий 
электропередач. Также, в Мини-
стерство национальной экономи-
ки направлена бюджетная заяв-
ка на финансирование 17 проек-
тов в рамках проекта «Ауыл – ел 
бесігі».      

Планируется строительство 

и ремонт ряда объектов. Это – 
реконструкция улиц Яссауи и 
Е.Кошербаева, строительство до-
роги от проспекта Н.Назарбаева 
до пр. Независимости, а также 
возведение автодорожного моста 
через канал «Қызылжарма» по пр. 
Независимости и другие проекты. 

Аким города запросил средства 
на ремонт станции биологиче-
ской очистки, а также на обеспе-
чение природным газом и водой 
микрорайона «Байтерек». 

По программе «Ауыл – ел 
бесігі» 11 проектов на 5,8 мил-
лиарда тенге рекомендованы для 
финансирования из республикан-
ского бюджета. К настоящему мо-
менту для того, чтобы по ним на-
чать работы, выделено 647 мил-
лионов тенге. Подана бюджетная 
заявка в республиканский бюд-
жет на 4,6 миллиарда тенге на 
полное завершение работ по про-
ектам. На финансирование ряда 
проектов из областного бюдже-
та необходимо 586,7 миллиона 
тенге – на эти средства планиру-
ется обновить инженерную ин-
фраструктуру в пригородных на-
селенных пунктах, построить  
дороги.  

В завершение доклада 
С.Кожаниязов попросил поддер-
жать такие проекты, как  про-
ведение линии электроснабже-
ния к десяти 5-этажным и ше-
сти 7-этажным жилым домам 
с коммерческими помещения-
ми на левом берегу реки Сырда-

рьи, асфальтирование дорог во-
круг школ, построенных по про-
грамме «Комфортная школа»  в 
микрорайонах «Арай», «СПМК», 
«Аль-Фараби», «Байтерек», а так-
же в левобережной части област-
ного центра. Кроме того, есть 
проект газо-, электро-, водоснаб-
жения жилого массива «Байте-
рек». Большое значение для жи-
телей имеют проекты строитель-
ства внутриквартальных газо-
проводов, реконструкции улицы 
Жаппасбая батыра, автодороги 
«Кызылорда – Кумколь», иници-
атива по прокладке газопровода к 
дачам в «Сабалак». Общая стои-
мость этих проектов - 15 милли-
ардов 293 миллиона тенге. 

В ходе совещания руководи-
тели областных управлений про-
анализировали рациональность и 
востребованность для населения 
проектов, представленных аки-
мом города. Каждый проект дол-
жен оказывать положительное 
влияние на качество жизни насе-
ления, отмечали они. 

Подводя итоги, аким обла-
сти Н.Налибаев остановился на 
итогах анализа общественно-
политической ситуации. Аки-
му города поручено координиро-
вать работу по обеспечению без-
опасности дорожного движения, 
улучшению экологической си-
туации и дальнейшему укрепле-
нию общественно-политической  
ситуации. 

Жумабек САРСЕНБИН

Динамика положительная

стр. 1 В приоритете – забота о людях
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УТЕРЯ
Утерянный Устав Объедине-

ния юридических лиц «Ассоциация 
предпринимателей сферы сервиса 
и услуг» (БИН 140940018304) счи-
тать недействительным.

Для размещения рекламы в областных газетах 
«Кызылординские вести» и «Сыр бойы», «Ақмешіт жаста-
ры», «Ақмешіт апталығы», а также в районных га-
зетах, обращайтесь по телефонам: 40-11-10 (1058), 

70-00-52, e-mail: smjarnama@mail.ru.

ИНФОРМАЦИОННЫЙ ОТДЕЛ

ТОО «АлемБетон» в соответствии с требования-
ми Экологического кодекса РК сообщает, что на еди-
ном экологическом портале ecoportal.kz будут прово-
диться общественные слушания в формате публичных 
обсуждений по разделу ООС к проекту «Строитель-

ство комплекса асфальтобетонного завода по адресу:  
г. Кызылорда, ул. М. Шокая, №278». С проектной до-
кументацией можно ознакомиться на едином эколо-
гическом портале для предоставления замечаний и 
предложений 5 рабочих дней с 14 февраля 2024.

ОБЪЯВЛЕНИЕ

Она родилась в Кызылорде, по-
сле школы поступила в Шымкент-
ское художественное училище на 
дизайнера. Еще студенткой вышла 
замуж, десять лет занималась толь-
ко воспитанием детей и домаш-
ним хозяйством. Потом устроилась 
в мебельный салон. Пять лет про-
летели быстро. Набравшись опы-
та в мебельной индустрии, реши-
ла сама заняться этим бизнесом. 
Вначале продавала готовую мебель, 
но со временем захотела создавать 
свою продукцию. Не зря же она учи-
лась на дизайнера! За короткий срок 
женщина собрала команду мастеров 
и открыла в городе мебельный цех. 

– Начинать всегда нелегко. Что-
бы найти клиентов, ходила по горо-
ду и развешивала объявления, – де-
лится Маржан. – Родственники и 
знакомые стали рекомендовать мои 

услуги – заработало «сарафанное ра-
дио». И так начали появляться пер-
вые клиенты. Самый первый заказ 
был на изготовление комода. Я са-
моучка, начинала бизнес с нуля на 
свои деньги. Никогда не брала кре-
диты, не обращалась за помощью 
в госорганы. Конечно, нелегко за-

ниматься бизне-
сом, когда есть 
маленькие дети. 
Бывало, что бра-
ла их с собой на 
работу. 

С тех пор про-
шло 14 лет. Са-
мому младшему 
сыну сейчас шесть 
лет. У старших де-
тей уже есть свои семьи. 
Маржан – бабушка четырех 
внуков. Ее старшая дочь тоже зани-
мается изготовлением мебели, но у 
нее отдельный цех и своя команда. 

В цехе кызылординки изготавли-
вают на заказ мебель любой слож-
ности. Здесь все четко налажено, 
есть все условия для того, чтобы вы-
полнить любые капризы клиентов. 
С заказами обращаются не только 

местные жители, но и других реги-
онов страны. 

– Раньше почти у всех обстанов-
ка в квартире не отличалась ори-
гинальностью, была похожая ме-
бель и ковры, одинаковых моде-
лей сервант и стулья, – рассказы-
вает предпринимательница. – Но 

эти времена прошли, сейчас у каж-
дого человека есть возможность со-
здать особенный интерьер в доме. 

Мебель на заказ нынче ста-
ла для многих обычной 

практикой. Немало 
граждан хотят при-

обрести эксклю-
зивную продук-
цию, потому что 
у них нестан-
дартные разме-
ры помещения. 

Действитель-
но, изготовление 

мебели на заказ из-
бавляет покупателя от 

массы проблем. Клиент 
сам решает, какие будут цве-

товая гамма, используемые мате-
риалы, определяет размер мебели, 
количество полок внутри шкафа и 
т.д. Можно самостоятельно приду-
мать дизайн или обратиться за по-
мощью к специалистам. Посколь-
ку Маржан дизайнер, она предла-
гает заказчикам несколько вариан-
тов при проектировании мебели. В 
среднем на выполнение одного за-
каза уходит две недели, но быва-
ет и больше – зависит от сложно-
сти проекта. Для создания мебели в 
цехе используют древесно-стружеч-
ные плиты и акрил. Также в послед-
нее время, больше людей предпо-
читают натуральное дерево. Быва-
ют проблемы с закупом материалов, 
поскольку в Кызылорде они стоят 
дорого. Поэтому предприниматель-
ница, в основном, заказывает их в 
Алматы и Шымкенте. 

Сейчас для производства мебели 
Маржан арендует помещение, но в 
будущем у нее будет свой цех, зе-
мельный участок для него она уже 
купила. 

Для нее существуют два важных 
приоритета – семья и бизнес. Ко-
нечно, на все это требуется много 
времени, сил и внимания. Но найти 
баланс между семьей и работой – 
вполне реально. А еще главное – не 
лениться и вкладывать душу в свое 
дело. 

Айдана МУСАЕВА

Житель аула Абдикарим Калдыбай-
улы с детских лет проводит все лето 
на поле. Последние 20 лет он специ-
ализируется на картофелеводстве, в 
чем он довольно-таки преуспел. «Вто-
рой хлеб» всегда пользуется спросом, 
у фермера есть постоянные клиенты. 
На свободных делянках он также вы-
ращивает огурцы, помидоры, болгар-
ский перец, морковь, дыни и арбузы. 

Землю дехканин арендует у одного 

из крестьянских хозяйств аульного 
округа по 150 тысяч тенге за каждый 
обработанный гектар. Есть еще рас-
ходы на поливную воду и удобрения. 
Например, килограмм азотного удо-
брения стоит 110 тенге, а кило фос-
форных, способствующих образова-
нию клубней, – 180 тенге. Посколь-
ку это не промышленное картофеле-
водство, каких либо субсидий дехка-
нин от государства не получает. 

Как известно, ни одно хозяйство в 
нашей области на сажает картофель 
на больших площадях (более 500 гек-
таров). Причина в том, что нет ком-
плекса сельхозмашин для его возде-
лывания и уборки, а также современ-
ных хранилищ. 

Раньше Абдикарим работал рисо-
водом в колхозе имени Ленина, а с на-
ступлением рыночных времен занялся 
огородничеством. Не жалеет об этом, 
есть стабильная прибыль. К слову, 
цена на картофель сейчас варьируется 
от 180 до 200 тенге за килограмм. 

Марат КЕНЕС

Земля всегда отблагодарит
В аульном округе Бестам Шиелийского района почти каждая 

семья занимается огородничеством. 

СВОЕ ДЕЛО

Уверенно движется к цели
Все больше современных женщин достигают успе-

хов в бизнесе. Одна из них – наша землячка, мама 
шестерых детей и хозяйка мебельного цеха Мар-
жан Мадраимова.

СПРАШИВАЛИ – ОТВЕЧАЕМ

Для исключения человеческо-
го участия в процессе госзакупок в 
июле 2022 года в стране введен но-
вый способ – конкурс с использо-
ванием рейтингово-балльной си-
стемы. Веб-портал государствен-
ных закупок теперь автоматиче-
ски сопоставляет конкурсные це-
новые предложения и критерии и 
определяет победителя. При этом 
конкурсная комиссия не создает-
ся. В перечень товаров и услуг, по 
которым осуществляются закуп-
ки таким способом, входят строи-
тельно-монтажные работы, а так-
же деятельность по проектирова-
нию. В конце прошлого года Ми-
нистерством финансов внесены 

изменения и дополнения в зако-
нодательство о госзакупках, со-
гласно которым с 1 февраля 2024 
года закупки инжиниринговых ус-
луг (технический надзор и управ-
ление проектами) осуществляются 
в форме конкурса с использовани-
ем рейтингово-балльной системы.

Как отметил Б.Шаменов, в про-
шлом году управлением проведено 
5260 конкурсов, что на 43 процен-
та больше, чем в 2022 году. Кроме 
того, на постоянной основе прово-
дится анализ законодательного ре-
гулирования процесса государ-
ственных закупок, вносятся соот-
ветствующие предложения в про-
фильное министерство.

– В прошлом году в Министер-
ство финансов направлено 94 пред-
ложения по совершенствованию 
законодательства, – сказал спи-
кер. – Среди них поддержано пред-
ложение об устранении чрезмер-
ных требований, предъявляемых 
на веб-портале к лицам, осущест-
вляющим технический надзор. 

Организация и проведение го-
сударственных закупок требует 
огромного внимания, знаний и на-
выков в сфере госзакупок. Немало 
случаев, когда должностные лица в 
силу незнания законов при проце-
дуре госзакупок допускают наруше-
ния, которые влекут за собой адми-
нистративную ответственность. Во 
избежание таких нарушений и ад-
министративной ответственности 
специалистами управления прове-
дено 160 мероприятий с участием 
сотрудников городских, районных 
акиматов и областных управлений. 
Количество отчетов внутреннего 
государственного аудита сократи-
лось на 15 процентов, администра-
тивные правонарушения снизились 
на 40%, а штрафы – на 62%. 

Таша БЕРЕЖНАЯ

У «Красной юрты» была и не-
большая библиотека. Работники 
культуры ездили на повозках, за-
пряженных лошадьми, на джай-
лау и давали концерты, привози-
ли с собой газеты, журналы, ин-
формируя население о происходя-
щих в стране событиях. В 1960 году 
она расположилась рядом с мече-
тью Айкожи ишана в десяти кило-
метрах от станции Бесарык. 

Спустя 12 лет в центральной 
усадьбе совхоза Талап построи-
ли клуб, где были четыре комна-

ты с библиотекой. Здесь М.Ко-
кенов работал до 1992 года. По-
сле его смерти заведующим «Қы-
зыл отау №1» до 1997 года работал 
средний сын поэта Убайдулла Ко-
кенов. В 1997 году, когда совхозы 
прекратили свое существование, 
закрылась и «Красная юрта» –  на-
стали другие времена. С тех пор 
учреждение стали называть клуб 
аула Манапа. Начиная с 1954 года 
в развитие учреждения большой 
вклад внесли работники культу-
ры Даметкен Байтасова, Торехан 

Темирханов, Кулян Палымбекова, 
Куттыкожа Кокенов, Турмагамбет 
Абдреимов, Гульбаршын Оразга-
лиева и Сейдазым Киясов и другие. 

В 2011 году в ауле за счет средств 
областного бюджета построили 
двухэтажное типовое здание клу-
ба. Строительство объекта, смет-
ная стоимость которого состави-
ла 103 миллиона тенге, вело ТОО 
«Универсал сервис ЛТД». Сейчас 
в учреждении работают 12 сотруд-
ников, в четырех кружках художе-
ственной самодеятельности зани-
маются 42 жителя аула. Каждую 
субботу здесь проводится молодеж-
ный танцевальный вечер.

В нынешнем году в клубе с 
большим успехом прошел район-
ный конкурс среди домбристов, 
посвященный 200-летию Кур-
мангазы Сагырбайулы. В про-
шлом году в честь 95-летия райо-
на, 90-летия газеты «Жаңақорған 
тынысы» и 95-летия М.Кокенова 
провели областной айтыс моло-
дых акынов. Остается добавить, 
что одна комната в клубе отведе-
на под музей. 

Максут ИБРАШЕВ

ГЛУБИНКА

Продолжая добрые традиции
Клуб аула Манапа Жана-

корганского района можно 
назвать продолжателем тра-
диций знаменитой «Қызыл 
отау» или «Красной юрты 
№1», которую в 1945 году ос-
новал народный акын Манап 
Кокенов. «Қызыл отау» – это 
своеобразный мобильный 
культурный центр, который 
ездил по аулам, радуя дехкан 
и чабанов зажигательными 
песнями и танцами. 

Эффективно и прозрачно
Для снижения коррупционных рисков в конкурсных про-

цедурах и их упрощения Законодательство РК «О государ-
ственных закупках» постоянно совершенствуется. С 1 фев-
раля 2024 года закупки инжиниринговых услуг (технический 
надзор и управление проектами) осуществляются в форме 
конкурса с использованием рейтингово-балльной системы. 
Об этом, в частности, на брифинге в региональной Службе 
коммуникаций сообщил руководитель областного управле-
ния государственных закупок Бауыржан Шаменов. 

ГОСЗАКУПКИ

На вопрос отвечает руководитель 
управления по разъяснительной ра-
боте областного департамента госдо-
ходов Гульсара Карымсакова. 

– Согласно статье 25 Закона РК 
«О платежах и платежных системах», 
предусмотрены различные спосо-
бы оплаты – банковской картой, 
QR-платежом или наличными день-
гами. Отказ в принятии безналичных 
платежей является неправомерным и 

нарушает права потребителей. Пред-
принимателям за отказ в принятии 
платежей с использованием банков-
ских карточек предусмотрена адми-
нистративная ответственность со-
гласно статье 194 КоАП – на первый 
раз предупреждение, при повторном 
нарушении – штраф в размере 147 
680 тенге (40 МРП). 

Частным извозчикам необходимо 
зарегистрироваться в качестве ин-

дивидуального предпринимателя. 
Сделать это можно через мобильные 
приложения e-Salyq Business, eGove 
Mobile и некоторых банков второго 
уровня.

 При этом для приема безналичных 
платежей можно в режиме онлайн от-
крыть предпринимательский банков-
ский счет, куда будет поступать опла-
та за оказанные услуги. Для этого ну-
жен лишь смартфон. Носить с собой 
контрольно-кассовые аппараты и 
POS-терминалы нет необходимости. 

Для получения информации, ка-
сающейся мобильных переводов, 
кызылординцы могут обратиться в 
cаll-центр по номеру 1414 или в орга-
ны государственных доходов (нало-
говую службу) по месту жительства.

За отказ – штраф

ПРЕДПРИНИМАТЕЛЬСТВО

Магазины и таксисты отказываются принимать оплату безналичным рас-
четом и начали требовать оплату только наличными. При этом не у всех есть 
кассовые аппараты. Насколько это законно?

Д.Ахметов, житель Кызылорды.

Одним из первых помощников 
бизнесу стал Фонд «Даму», кото-
рый с 5 февраля 2024 года начина-
ет реализацию обновленной ком-
плексной программы поддержки 
отечественных предпринимателей 
для обеспечения эффективного ис-
пользования господдержки и раз-
вития конкурентоспособных, им-
портозамещающих предприятий в 
различных секторах экономики.

Как отмечает директор област-
ного филиала фонда Айдос Джил-
кайдаров, предлагаемые меры 
поддержки предусматривают из-
менения в таких направлениях, 
как микро, малое и среднее пред-
принимательство, среднее и круп-
ное предпринимательство в обра-
батывающей промышленности, 
предпринимательство в моно- и 

малых городах, сельских населен-
ных пунктах, социальное пред-
принимательство, фондовая бир-
жа (KASE, МФЦА).

В рамках программы субсиди-
рование ставки вознаграждения по 
кредитам ориентировано преиму-
щественно на проекты обрабаты-
вающей промышленности, перера-
ботки АПК и высокотехнологич-
ных услуг. В рамках новых подхо-
дов будет использован дифферен-
цированный метод субсидирования 
ставки. По таким проектам в тече-
ние трех лет ставка для конечного 
заемщика составит 8 процентов, на 
четвертый год – девять процентов и 
10 процентов на пятый год.

Кроме того, программа пред-
усматривает развитие фондового 
рынка. Так, суммарная номиналь-

ная стоимость выпуска облигаций 
увеличена с 3 млрд до 5 млрд тен-
ге на эмитента с конечной ставкой 
на заемщика 6 процентов сроком 
до 5 лет.

Также Фонд намерен расширить 
меры финансовой поддержки, по- 
этапно перейти от инструмента суб-
сидирования к инструментам гаран-
тирования. Это нововведение будет 
сопровождаться расширением га-
рантий по кредитам. На сегодня сум-
мы кредитов, по которым предостав-
ляются гарантии, с 1 млрд тенге уве-
личены до 3,5 млрд, с размером га-
рантии до 50% от суммы кредита.

Для повышения эффективности 
господдержки вводятся встречные 
обязательства и к субъектам пред-
принимательства. Для отбора наи-
более конкурентоспособных пред-
приятий установлены такие вход-
ные обязательные критерии, как 
положительная динамика роста 
фонда оплаты труда или налоговых 
отчислений.

Наталья ЧЕРНЕЙ

Новые меры поддержки
Всесторонняя поддержка малого и среднего бизнеса всег-

да была приоритетом государственной политики. Благо-
даря этому число субъектов предпринимательства в нашей 
стране неуклонно растет.



6 февраля 2024 г.
www.kzvesti.kz4

 

И.о. генерального 
директора – 

Марат АРАЛБАЕВ

Главный редактор – 
Жанибек ИСАЕВ 

Собственник: товарищество с ограниченной ответственностью «Сыр медиа» 

Адрес: Кызылорда, ул. Бейбарса Султана, 4 E-mail: kizvesti@mail.ru Электронная версия газеты: www.kzvesti.kz 

Приемная директора - 70-00-36, 40-11-10 (коммутатор)
Приемная гл. редактора - 40-11-10 (вн.1041)
Заместитель главного редактора - 40-11-10 (1055) 
Ответсекретарь - 40-11-10 (вн. 1045)
Корреспонденты: 40-11-10 (вн.1043), 40-11-10 (вн.1046), 
40-11-10 (вн.1047), 40-11-10 (вн.1048),  
40-11-10 (вн.1049), 40-11-10 (вн.1050). 

Собств. корреспондент:
Шиели, Жанакорган - 8(724-32) 4-21-28

Компьютерный центр - 40-11-10 (вн.1042)

Рекламный отдел - 70-00-52

Бухгалтерия - 70-00-38

Газета набрана и сверстана в компьютерном центре редакции.
Отпечатана в типографии ТОО «Сыр медиа», находящейся в доверительном
управлении ТОО «Издательский дом «ASU», тел.: 8 (7242) 40-06-68 
Отдел доставки: 8 (7242) 70-14-08
Кызылорда, ул. Бейбарса Султана, 4

Заказ № 201 
За достоверность рекламы редакция ответственности не несет.

Мнения авторов не обязательно совпадают с точкой зрения газеты. 
На присланные письма редакция не отвечает, не рассылает их по инстанциям. Рукописи 
не рецензируются и не возвращаются.
* Платный материал

Газета зарегистрирована Комитетом информации и архивов Министерства культуры и 
информации Республики Казахстан 
27 августа 2012 года. Регистрационный номер 12991-Г.
Газета выходит во вторник, четверг и субботу 
ТИРАЖ 6445  

Областная газета «Кызылординские вести» сертифицирована в соот-
ветствии с требованиями СТ РК ISO 9001-2016 (ISO 9001:2015) «Система 
менеджмента качества» за номером KZ.4310318.07.03.01178

www.facebook.com/kizvestiwww.instagram.com/kizvesti twitter.com/kizvesti

СПОРТ-ИНФО

ФОКУС

ШАХМАТЫ
Браво, Ернур!

Еще одна яркая звездочка  
зажглась на шахматном небосклоне 
страны. По итогам завершившегося 
в Шымкенте чемпионата РК среди 
детей и юношей 11-летний кызыл- 
ординец Ернур Ержанулы выиг- 
рал две золотые медали в «класси-
ке» и блице.

В республиканском первенстве приня-
ло участие свыше 600 спортсменов. Победы 
Е.Ержанулы открыли путь для его участия 
на предстоящих чемпионатах Азии и мира 
среди шахматистов до 12 лет.

ВИДЫ БОРЬБЫ
У «классиков» два «золота»

На проходящем в Астане чемпи-
онате РК по видам борьбы среди 
взрослых завершились состязания по 
греко-римской и женской борьбе. 

К сожалению, не смогли порадовать вы-
ступлениями наши землячки, а в активе 
«классиков» две золотые медали. Их в кра-
сивом стиле завоевали Айдос Султангали 
(60 кг) и Олжас Сырлыбай (97 кг). Трени-
руют спортсменов Габиден Райымбек и Ер-
мек Кукетов. 

Наши земляки примут участие в азиат-
ской квалификации на ОИ-2024, которая 
пройдет в Париже.

ПАРАДЗЮДО 
Определены победители

В Алматы завершился чемпионат 
РК среди мужчин и женщин, в ко-
тором три награды различного до-
стоинства выиграли кызылордин-
ские параспортсмены.

В частности, золотые медали завоевали 
Айдана Газизкызы (+70кг) и Олжас Ораза-
лыулы (73 кг), бронзовую – Нуртуган Нур-
жанулы (60 кг).

Вместе с подопечными успех разделили 
их тренеры Жанарбек Сансызбаев и Руслан 
Беркимбай.

ФУТБОЛ
Сегодня игра с болгарами

«Кайсар» приступил к заключи-
тельной фазе УТС, который проходит 
на зеленых полях Средиземноморья.

Наставник команды Виктор Кумыков 
запланировал ряд контрольных матчей, 
ближайший из которого состоится сегодня 
с ФК «Левски София».

Между тем в стан кайсаровцев прибы-
ли двое потенциальных новичков-защит-
ников. Это – Георгий Кобуладзе, ставший в 
прошлом году бронзовым призером в соста-
ве ФК «Торпедо» (Кутаиси), и игрок сборной 
Беларуси, два последних сезона капитанство-
вавший в ФК «Мактаарал», Руслан Юденков.

В спорте так бывает…

К сожалению, не повезло сбор-
ным Таджикистана и Узбекистана в 
четвертьфинале Кубка Азии, кото-
рый проходит в Катаре.

Первая уступила команде Иордании 0:1 
из-за гола в собственные ворота. Матч сбор-
ной Узбекистана с действующим чемпио-
ном Азии Катаром сложился вовсе драма-
тично. Катар также открыл счет благодаря 
автоголу вратаря узбекской команды. В ос-
новное время игры наши географические 
соседи сумели сравнять результат. В допол-
нительное время счет на табло не изменил-
ся, обладатель путевки в полуфинал опреде-
лился в серии пенальти: 3:2 в пользу Катара.

Таким образом, в полуфиналах Кубка 
Азии 6 и 7 февраля встретятся Иордания – 
Южная Корея, Иран – Катар.

Алибек БАЙШУЛЕНОВ

Опасное 
подБАДривание
 

Биологически активные до-
бавки нынче прочно вошли 
в нашу жизнь. Но до сих пор 
многие потребители пута-
ют их с лекарственными пре-
паратами, потому что продав-
цы нередко именно так и пре-
подносят свою продукцию. 
Мало того, в настоящее вре-
мя в социальных сетях распро-
страняется реклама и идет он-
лайн-торговля БАДами, не 
прошедшими государственный 
контроль, подтверждающий их 
безопасность и качество. 

БАДы относятся к специализиро-
ванной пищевой продукции. Доку-
ментом, подтверждающим их безо-
пасность и качество, является свиде-
тельство о государственной регистра-
ции (СГР), которое выдается органами 
здравоохранения на основании прото-
колов исследований и экспертных за-
ключений научно-исследовательских 
организаций РК и государств-членов 
Евразийского экономического сою-
за. С перечнем зарегистрированных  
БАДов можно ознакомиться в Едином 

реестре свидетельств о государствен-
ной регистрации на официальном сай-
те nsi.eaeunion.org Евразийской эконо-
мической комиссии.

Как сообщили в Комитете сани-
тарно-эпидемиологического контро-
ля Министерства здравоохранения РК, 
территориальными подразделениями 
Комитета с 2023 года регулярно прово-
дится санитарно-эпидемиологический 
мониторинг интернет-магазинов, со-
циальных сетей и средств массовой ин-
формации на предмет рекламы и про-
дажи БАДов. Проверено свыше 13 ты-
сяч рекламораспространителей, из них 
в более чем 4000 профилях установле-
ны факты реализации БАДов без СГР 
посредством онлайн-торговли. Нару-
шители рекламы продавали потенци-
ально опасные продукции, имеющие в 
составе психоактивные вещества (пре-
параты для похудения) с нарушени-
ем норм суточного потребления (вита-
мины Д, Са, Е), изготовленные кустар-
ным способом. При этом их произво-
дители не установлены. 

Более того, БАДы рекламируются с 
позиционированием сведений об об-
ладании лечебными свойствами, хотя 
добавки не являются лекарственны-
ми средствами, а относятся к пищевой 
продукции.

Проводится работа по блокирова-
нию незаконной рекламы в интер-
нет-ресурсах. В настоящее время, уда-
лены 23 профильные страницы компа-
нии «Meta Platforms», приняты меры 
в отношении более 1800 нарушителей.

По результатам мониторинга 1291 
(71 процент) распространитель пре-
кратил рекламирование БАДов в со-
циальных сетях. Для информирова-
ния населения на сайте Комитета в 
Реестре несоответствующей продук-
ции опубликован перечень 43-х не-
зарегистрированных БАДов, несу-
щих непосредственную угрозу жизни 
и здоровью человека.

Комитет настоятельно рекоменду-
ет приобретать БАДы в аптеках, специ-
ализированных магазинах и торговой 
сети с требованием представления СГР.

Нина НИКИТИНА

Организаторы показали участ-
никам тематический докумен-
тальный фильм, рассказали о 

жизни и творческом пути знаме-
нитой землячки, ее вкладе в раз-
витие сценического искусства 
и казахстанского кинематогра-
фа, ответили на интересующие  
вопросы.

С.Майканова родилась 1 ян-
варя 1914 года в Сырдарьинском 
районе. В 17 лет поступила в Ал-
матинский кооперативный тех-
никум. Через год, не имея про-
фессионального образования, 

талантливая девушка вошла в 
труппу Казахского театра дра-
мы им. М.Ауэзова. Профессио-
нальную карьеру начала в 1936 
году, сыграв роль Марии Анто-
новны в «Ревизоре» Гоголя. Ак-
триса успевала служить театру 
и кино, сыграв в более 50 спек-
таклях и снявшись в 14 художе-
ственных фильмах. Образ Тол-
ганай в спектакле «Материнское 
поле» по произведению Шын-

гыса Айтматова принес ей Госу-
дарственную премию Казахской 
ССР. 

В 1945 году С.Майкановой 
присвоили звание Заслужен-
ной артистки Казахской ССР, 
в 1958-м – Народной артист-
ки Казахской ССР. В 1970 году 
ее талант признал весь Совет-
ский Союз, и она стала Народ-
ной артисткой СССР. За трудо-
вые заслуги в области культуры 
и искусства актриса награждена 
многими орденами и медалями. 

Асет ЖАЙЛАУБАЙ

ЗДОРОВЬЕ

Вокальное и сценическое мастерство 
конкурсантов оценивало жюри, в состав 
которого вошли лауреат международного 
этнофестиваля Бакыткуль Темирова, му-
зыкант Рахимжан Максатбаев, концерт-

мейстер оркестра народных инструментов 
«Мырза» Шарбат Мухиядинкызы.

По итогам выступлений Гран-при кон-
курса выиграла Акерке Кылышбай из го-
рода Казалы. Первое место заняла Сым-

бат Нартай из аула Бекарыстан би, вто-
рое – вокальный инструментальный ан-
самбль «Жас Star» из аула Г.Муратбаева 
и вокалистка Айзере Шалкыма, третье 
разделили Нурдаулет Жетес из аула Жан-
кожа батыр и Мерейхан Ниетулла из аула 
Кожабакы. 

Айдос АБСАТ

Объединила музыка
КОНКУРС

В Казалинском районе в Доме культуры поселка Айтеке би со-
стоялся музыкальный конкурс «Жас қанат-2024».

В такой ситуации братья наши 
меньшие полностью беззащитны 
и только человек может им по-
мочь. Но зачастую люди равно-

душны к бродячим кошкам и со-
бакам, никто о них не заботит-
ся. Однажды в морозный вечер 
видел, как кошка пыталась про-

браться в фойе торгового дома, 
но сотрудница этого заведения, 
особо не церемонясь, вытолкну-
ла ее за дверь. А еще некоторые 
жильцы этажных домов безучаст-
но выгоняют кошек из подъез-
дов. Такова суровая реальность. 

Между тем, есть варианты по-
мощи. Можно, например, по-
строить государственные при-
юты для бездомных животных, 
обустроить для них временные 
пункты обогрева, установить 
будки и параллельно решить во-
прос обеспечения кормом. Да 
и просто в повседневной жиз-
ни каждый человек может по-
мочь им, проявив сострадание. 
К примеру, можно запустить их 
погреться, покормить. 

К счастью, мир не без добрых 
людей. Есть граждане, которые, 
по мере возможности помогают 
бездомным животным: подкарм-
ливают их, если увидят травми-
рованную кошку или собаку, от-
возят в ветеринарную клини-
ку. К примеру, знакомый Рус-
там, возглавляющий фирму, – 
добрый и отзывчивый человек. 
Однажды он приютил в своем 

офисе кошку, которая вскоре 
родила котят. Он создал все ус-
ловия, чтобы они выросли креп-
кими и здоровыми. Позаботился 
и об их будущем – отдавал котят 
только людям, которые не могут 
им навредить. И просил вернуть их 
обратно, если вдруг что-то не зала-
дится. Для одного котенка не уда-
лось найти хозяина, и он остал-
ся жить со своей матерью. Кош-
ки любят вольную жизнь – вско-
ре они покинули офис Рустама. 
Впрочем, это не единичный слу-
чай, когда он проявлял забо-
ту о животных. И другим кош-
кам посчастливилось перезимо-
вать в его офисе, либо он запу-
скал их в теплый подвал. А еще у 
него всегда заготовлен корм для 
бездомных четвероногих. Если 
увидит во дворе кошку, то обяза-
тельно покормит. 

В ежедневной суете мы погло-
щены своими проблемами и за-
ботами, забывая о тех, кто ну-
ждается в нашей помощи – о 
бездомных животных, которые 
рядом с нами. Увы, они лише-
ны сытной пищи, удобного кро-
ва, элементарной заботы. Наш 
человеческий долг – проявить к 
ним милосердие. 

Канат НУРТАЕВ

ПАМЯТЬ

Жизнь как искусство

В поселке Теренозек 
для школьников прошел 
познавательный вечер, 
посвященный 110-летию 
со дня рождения Сабиры 
Майкановой. 

Проявите милосердие
ИЗ ПОЧТЫ «КВ»

Зима выдалась теплой, а в морозные дни мы обычно 
стараемся реже выходить на улицу. Если человек может 
укрыться от холода и пронизывающего ветра в теплом 
офисе или квартире, то у бездомных животных, увы, нет 
такой возможности. 
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